
创世记 45 章 

雅各苏醒了 

今天我们来到创世记 45 章的最后一个部分，就是 25-28 节： 

25
他们从埃及上去，来到迦南地他们的父亲雅各那里，

26
告诉他说：“约

瑟还在，并且作埃及全地的宰相。”雅各心里冰凉，因为不信他们。
27

他们便将约瑟对他们说的一切话都告诉了他。他们父亲雅各又看见约

瑟打发来接他的车辆，心就苏醒了。
28
以色列说：“罢了！罢了！我的

儿子约瑟还在，趁我未死以先，我要去见他一面。” 

26 节说到，雅各听了他儿子们的话之后，心里冰凉（或“心里麻木”），为

什么呢？他儿子带回来的是关乎约瑟的好消息，雅各应该非常振奋才是，为什么

听了后他心里冰凉呢？“心里冰凉”这四个字透露了几个问题。 

第一，雅各跟他儿子们的关系是处于低谷，他对他们已经是彻底失望、不信

任。第二，雅各的属灵光景非常不好。自从失去了约瑟，他已经没有了生活激情，

没有了盼望。可能这二十几年就是呆在家里等老等死，对什么事物都没有了热情。

失去约瑟后，圣经再没有提到神跟雅各说话，他跟神的关系如何也可想而知。 

这就是雅各的状态。但 27 节就给了我们另一幅图画。这里说他的心苏醒了。

为什么突然间苏醒了呢？留意到他是不相信儿子们的话，直到看见约瑟派来的车

辆，他才突然间苏醒了。“冰凉（或‘麻木’）”和“苏醒”成了强烈的对比。他

内心重新被点燃了，有了盼望。 

所以“心里冰凉”这几个字告诉了我们雅各的状态。失去约瑟后，雅各对神

的心也冷淡了，没有了激情，没有了信心，没有了盼望。 

透过儿子们带回了关于约瑟的消息，神苏醒了雅各沉睡多年的心。神要借着

约瑟被卖让雅各认识到自己属灵生命的问题。他必须重新调焦自己的生命焦点，

不能再把焦点放在约瑟身上，神才是他生命的焦点。 

我们继续往下看，46章 1-5 节： 



1
以色列带着一切所有的，起身来到别是巴，就献祭给他父亲以撒的神。

2
夜间，神在异象中对以色列说：“雅各！雅各！”他说：“我在这里。”

3

神说：“我是神，就是你父亲的神。你下埃及去不要害怕，因为我必

使你在那里成为大族。
4
我要和你同下埃及去，也必定带你上来，约瑟

必给你送终〔原文作“将手按在你的眼睛上”〕。”
5
雅各就从别是巴

起行。以色列的儿子们使他们的父亲雅各和他们的妻子、儿女，都坐

在法老为雅各送来的车上。 

雅各决定要下埃及见约瑟。当他来到别是巴时，他就献祭给神。很多年前，

亚伯拉罕以别是巴为呼求雅伟神的地方（创 21:33）；雅各的父亲以撒在别是巴

为雅伟神筑了一座祭坛（创 26:23-25）。这是他们与神相会的地方。当雅各来到

别是巴，见到这座祭坛时，他就在祭坛上献祭给神。 

为什么他会选择在别是巴献祭给神呢？如果你看以色列的地图，别是巴是在

以色列的最南边。再往南走就是南地旷野，一大片不毛之地。所以别是巴是迦南

地南边的最后一个小村庄，之后他就得向西拐，往通往埃及的方向去了。 

为什么他要献祭给神呢？因为他将要做一个重大决定，就是离开神吩咐他不

可离开的迦南地。雅各的本意不是要搬到埃及长住，因为在创世记 45 章 28 节，

他只是说要见约瑟一面，他没有计划在埃及安度晚年。即便如此，雅各对下埃及

的决定是有犹豫的。他不想为了见约瑟而违背神的命令。再加上前路茫茫，他全

家到了埃及，将来如何不是他能够掌控。各种的未知数，导致雅各内心焦虑不安。 

或许是别是巴的祭坛提醒了雅各寻求神的旨意。所以他在别是巴献祭给神，

寻求神的带领。我们从神给他的回答就可以证实这一点。在第 2节，神对雅各说

“你下埃及去不要害怕”。言下之意，雅各是害怕下埃及的，但神没有禁止他，

反而叫他不要害怕。 

从这里你看到雅各的灵苏醒了，他开始对神又认真起来了。在这个重大的决

定上，他不敢草率、冲动行事。所以他在别是巴献祭求问神，到底该不该下去埃

及。当雅各愿意虚心来到神面前求问时，神就回应了他。 

留意一个细节，神称自己是“你父亲的神”，不是“我是你的神”。言下之意，

从伯特利到现在，雅各跟神的关系似乎没有进深，甚至疏远了。失去了拉结和约



瑟，雅各变得心灰意冷、郁郁寡欢，对神的心也冷淡了。神知道雅各的光景，对

他百般忍耐，要把他的焦点从人的身上（拉结、约瑟、便雅悯）转移到神身上。 

雅各的心灵终于复苏了。你可以说这么多年来终于第一次提到他跟神之间的

关系了。神告诉雅各，他可以下埃及去，不要害怕。第 4节神还告诉他，神要和

他一起下埃及，而且会把他带回迦南地。得到了神的同意和承诺，第 5节说，雅

各就从别是巴起行。 

神给与雅各的回复是：1、他可以放心去埃及；2、神会与他同去埃及；3、

他会在埃及成为大族；4、神会把他带回迦南地；5、他会死在埃及。 

如果仔细读神对雅各说的话，会令人大惑不解。原来神的计划是要让以色列

人在埃及（不是迦南地）成为大族，这是我们万万没有想到的。雅各全家就那七

十人，怎么可以下到埃及成为大族呢？在人看来这是不可能的。 

神又说到约瑟必给雅各送终，言下之意，雅各这次下埃及不是暂住，而是长

期定居，直到他死！那么神又如何把他带上来呢？死了后再带回迦南地有什么意

义呢？虽然神的回复不合常理，但雅各没有追问神，这就是雅各对神的信心。我

们都愿意相信、跟从神，但面对困难时，我们就开始犹豫，没有安全感。我们来

回挣扎，下不了完全信靠神的决心。很多人犹豫不决就干脆放弃了，因为觉得自

己比神还聪明，神这一套行不通，还是回到自己的方案较为稳妥。 

信心就是放下自己的小脑袋，相信神指引的方向，义无反顾、勇往直前。这

就是雅各的信心。有信心的人，没有死亡这回事，因为他们信靠的是永生神。死

亡不应该使我们恐惧、退后，死亡可以是神给予我们的应许的兑现，是进入应许

之门。所以雅各没有再追问神，因为他相信神的带领是没有错的，这是他自己的

亲身体验。 

雅各的灵苏醒了，重新寻回他与神的关系和他对神的信心。第 5节是挺感人

的，这里说到雅各就从别是巴起行了。虽然他无法明白，也不知前路如何，但既

然神许可了，他献完祭后，就从那里起行，往埃及去了。 
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